

## Des faits positifs

C'est la fin de la saison cyclonique, tout le pays est soulagé : affronter cette période est dure. La pluie est plus ou moins terminée. Madagascar a été bien arrosée de pluie même au Sud boudé par ce trésor depuis quelques années. Il aura droit même à une dernière pluie ces temps derniers selon la prévision météorologique. En tout cas, le pire est passé : place à des faits positifs.

Le « taombaovao malagasy » : nouvel an malagasy a été célébré du 21 au 22 Mars dernier. Comme dans chaque pays, les Malagasy ont leur culture. Voici déjà quelques temps que la revalorisation de la culture malagasy est un sujet important pour la majorité. Des études, des recherches sont en cours pour « le nouvel an malagasy ». Des moments aux mois de Mars, Septembre sont avancés car il faut tenir compte de la nature. C'est ainsi que la célébration officielle n'a pas encore eu lieu. Néanmoins, la majorité a célébré le taom-baovao malagasy le 22 Mars dernier. Selon le calendrier malagasy le 22 Mars marque le premier mois de l'année malagasy : « Alahamady ». Certains faits définissent le début de l'année comme la fin de la saison de pluie, le début de la récolte du riz, le changement de couleur du « fody » un petit oiseau endémique à Madagascar qui va se colorer en rouge.



1Le tatao

D'ailleurs, le rouge est la couleur du nouvel an malagasy. Ce jour-là, tout le monde s'habille à la malagasy en rouge. Donc, pour Analamanga, certains lieux étaient le site de célébration : Antehiroka, Alasora, Ambohidrabiby et à Mahamasina. La célébration commence par le « tsodrano » (Bénédiction) : « Ny tsodrano zava-mahery » (c'est très important), puis le « tatao » un repas symbolique fait de riz arrosé de lait et de miel. Avant de manger, le plat est placé en haut sur la tête pour demander la bénédiction de Zanahary (Dieu créateur) et les ancêtres.

Comme à chaque année, le taom-baovao malagasy est célébré au Kianjan'ny Kanto, à Mahamasina. « Rossy », un artiste très connu au pays et à la fois député anime la festivité. Le maire d'Antananarivo, « Naina ANDRIANTSITOHAINA » est l'invité spécial. Des milliers de Malagasy participent à la festivité. Pour cette année, il semble que le désaccord sur la date du nouvel an malagasy est mis de côté : tant mieux. Néanmoins, le 20 Avril dernier, des Malagasy célèbrent le nouvel an malagasy à Mangabe Ambohimanga, fief du royaume dominant : le royaume merina d'avant la colonisation. Pour eux, le nouvel an malagasy se nomme « Alahamadibe » la cérémonie est un peu la même que précédemment sauf qu'elle inclut un rituel traditionnel de sacrifice de zébu intitulé « omby mazava loha » (le zébu a la tête de couleur claire : qualifié d'animal prodigieux). C'est une offrande de sang aux ancêtres.



Les femmes qui dansent



L'histoire de Madagascar est mise en relief de 18 Avril 2023 par l'inauguration officielle d'un musée à un grand homme d'Etat : le premier ministre RAINILAIARIVONY. Son mandat a duré 33 ans (1863 à 1896) car il a été l'époux de trois reines successives : RASOHERINA (1863 - 1868), RANAVALONA II (1868-1883) et la dernière reine de Madagascar RANAVALONA III (1883-1896)). Il a fait de son mieux pour moderniser le pays avant la colonisation : 6 Août 1896. Ce musée se trouve à



Amboditsiry, un quartier d'Antananarivo. C'était la demeure du premier ministre et de sa famille rachetée par l'Etat malagasy au temps du président RATSIRAKA en 1978. Elle a été rénovée. Divers objets lui appartenant y sont exposés : ustensiles de cuisine, des chutes de papier peint, des rideaux de l'époque, son fauteuil, ses salons, son Diary (agenda) .



Défilé du 8 mars

Comme chaque année, le pays n'est pas en reste pour honorer les femmes à l'occasion du 8 Mars : journée mondiale de la femme. Le 7 Mars, le ministère de la population, de la protection sociale et de la promotion de la femme et l'association Fitia (une association caritative de la première dame Mialy RAJOELINA) invitent les femmes pour le « diabe ho an'ny vehivavy », une sorte de défilé de solidarité. Des milliers de femmes de différentes entités comme les associations féminines, des institutions, de la société civile, les fonctionnaires des ministères des 23 régions du pays ont répondu à l'appel. La marche débute au gymnase couvert d'Ankorondrano jusqu'au stade d'Alarobia où se tient une séance de Zumba : une démonstration de force et de solidarité qui continue le jour même du 8 Mars au stade Barea à Mahamasina avec les déléguées de femmes de 23 régions, plus de 600 associations et près de quinze mille femmes. La cérémonie se déroule en présence du couple présidentiel ainsi que de hautes personnalités. Des artistes de renom sont également de la partie pour l'animation.



Le groupe Ambondrona

En parlant de divertissement et d'évènement positifs, le concert donné par Ambondrona est sans précédent. Ambondrona est un groupe de pop-rock malagasy. A l'occasion de ses 20 ans d'existence, il a donné un concert inoubliable sous forme de festival sur l'Avenue de l'indépendance le 16 Avril. C'était gratuit. Le but de l'évènement est également d'aider les enfants de la rue à retourner à l'école. L'achat des différents produits dérivés proposés par Ambondrona a permis d'offrir des kits scolaires pour les enfants. Des centaines de milliers de fans sont transportés dans une ambiance de folie : tant mieux.



Edmine et Michel